

Consejo Latinoamericano  
de Ciencias Sociales



Conselho Latino-americano  
de Ciências Sociais



OSAL

Observatorio Social de América Latina  
Publicación electrónica

## Cronología del Conflicto Social

### República Dominicana

Junio de 2011

Editada en diciembre



Agencia Sueca  
de Desarrollo Internacional



Agencia Noruega para la  
Cooperación al Desarrollo



Conselleria d'Afers Socials,  
Promoció i Immigració  
Direcció General de Cooperació

El Observatorio Social de América Latina [OSAL] cuenta con el apoyo de la Agencia Sueca de Desarrollo Internacional [ASDI], la Agencia Noruega para la Cooperación al Desarrollo [NORAD] y la Agencia de Cooperación Internacional de las Islas Baleares [ACIB].

# Documento de trabajo N° 948

***Realizado por el Comité de Seguimiento y Análisis  
del Conflicto Social y la Coyuntura de  
República Dominicana y Puerto Rico***



**Integrantes** Octavio Figueroa  
Jenny Torres

**Fuentes** Diario Hoy  
El Nacional  
Listín Diario  
El Caribe  
El Día  
El Nuevo Diario  
Diario Libre

© Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales

Se autoriza la reproducción de los artículos en cualquier medio a condición de la mención de la fuente y previa comunicación al director.

La responsabilidad por las opiniones expresadas en el documento incumbe exclusivamente al autor o a los autores firmantes y su publicación no necesariamente refleja los puntos de vista de la Secretaría Ejecutiva de CLACSO.

El **Observatorio Social de América Latina (OSAL)** constituye una iniciativa del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) destinada a la promoción de estudios e investigaciones sobre los procesos de movilización y conflicto social, las dinámicas de participación y los repertorios de acción de los movimientos sociales y organizaciones populares en los países latinoamericanos y del Caribe. El OSAL promueve el debate académico entre los investigadores e investigadoras sociales de la región. Además, estimula el diálogo entre las instituciones de investigación, las universidades y los movimientos sociales, sindicatos y organizaciones populares que actúan en la defensa de los derechos humanos y sociales.

La realización de una pormenorizada cronología mensual del conflicto social en 19 países de América Latina y el Caribe constituye una de las principales iniciativas desarrolladas por el OSAL. El documento aquí presentado es uno de los resultados de este trabajo de relevo y registro llevado a cabo en el marco del programa. Se trata de un escrito en el que se sintetizan las principales acciones de movilización y protesta social y las medidas políticas llevadas a cabo durante el mes indicado en el país referido.

La cronología presentada ha sido elaborada por uno de los **Comités de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura Latinoamericana** que conforman el OSAL, cada uno de los cuales, bajo la coordinación del equipo de investigación mexicano, que forma parte de la red institucional de CLACSO, lleva a cabo el trabajo de registro en uno o más países de la región.

#### Comités de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura Latinoamericana

PAÍS	INSTITUCIÓN	COORDINACIÓN
Argentina y Uruguay	PIMSA (Argentina)	María Celia Cotarelo
Bolivia	CIDES - UMSA	Dunia Mokrani Chávez Pilar Uriona Crespo
Brasil	LPP - UERJ	Roberto Leher
Chile	DI - UARCIS	Juan Carlos Gómez Leyton
Colombia	Escuela Nacional Sindical	Guillermo Correa Montoya
Costa Rica	IIS - FCS - UCR	Sindy Mora Solano
Ecuador	Centro de Investigaciones CIUDAD	Mario Unda
Guatemala	FLACSO Guatemala	Simona Yagenova
México	FCPS - UNAM	Massimo Modonesi Lucio Fernando Oliver Costilla
Panamá, El Salvador, Nicaragua y Honduras	CELA "Justo Arosemena" (Panamá)	Marco A. Gandásegui (h)
Paraguay	Centro de Documentación y Estudios	Quintín Riquelme
Perú	Instituto de Estudios Peruanos	Ramón Pajuelo Teves
República Dominicana y Puerto Rico	CES "Padre Juan Montalvo" (Rep. Dominicana)	Octavio Figueroa
Venezuela	PROVEA	Marco Antonio Ponce

## **República Dominicana**

### **Cronología del conflicto social**

#### **Junio de 2011**

#### **Miércoles 1**

Cientos de personas protestan frente al destacamento policial de Boca Chica, municipio de la provincia Santo Domingo, exigiendo a los agentes policiales la entrega de trece hipotéticos delincuentes para lincharlos. Los imputados de delitos han actuado tanto en Boca Chica como en Andrés, distrito municipal del dicho municipio, y varios de ellos son apresados luego de robos y asaltos, además de asesinatos, los cuales se les imputa. Los manifestantes exigen que las 13 personas, supuestamente asaltantes y asesinos, les sean entregados para lincharlos.

#### **Sábado 4**

La Coalición por una Educación Digna, que agrupa a casi 200 organizaciones de la sociedad civil, realiza una parada cívica en el Parque Duarte de Santiago, provincia Santiago, para exigir el 4% del Producto Interno Bruto (PIB) para la educación en el país. Los manifestantes indican que sigue viva la lucha iniciada en octubre de 2010 por el aumento presupuestario y cumplimiento constitucional para la educación. Uno de los manifestantes y miembros de la Coalición, Franiel Genao, apunta que el sistema educativo dominicano necesita 58 mil maestros, la construcción de más de 10 mil nuevas aulas y la rehabilitación de 12 mil más. Expresa que estas carencias excluyen a más de 300 mil potenciales estudiantes de las aulas.

#### **Lunes 6**

Familiares de pacientes con cólera en el Hospital Moscoso Puello protestan para reclamar que sus autoridades les dejen estar cerca de sus parientes, además de reclamar mayor claridad en las informaciones que reciben sobre los enfermos. Esta situación atiende al celo de las autoridades de la salud pública del país porque las cifras oficiales de la cantidad de personas afectadas por la epidemia no salgan a la luz pública, y así mantener la sensación en la ciudadanía de que la situación está controlada.

Médicos, enfermeras y otros profesionales de la salud que laboran en el Hospital Moscoso Puello, en la provincia Santo Domingo, protestan pidiendo la destitución del director y el administrador del centro sanitario. Los galenos alegan que las condiciones del hospital no son apropiadas para trabajar, al faltar equipos médicos, mayor personal de enfermería y mejores condiciones edilicias.

Manifestantes protestan en Salcedo, provincia Hermanas Mirabal, demandando al gobierno la terminación de la construcción de la carretera del municipio con las zonas montañosas, entre otras obras que se encuentran paralizadas. Entre estas obras están la terminación del acueducto de la provincia, la construcción de la casa de la cultura, la asignación del 4% para la educación y la creación de empleos, entre otras demandas. Las principales calles de Salcedo están bloqueadas con

neumáticos incendiados y diversos objetos desde la mañana, produciéndose varios enfrentamientos entre manifestantes y fuerzas policiales. Supuestos manifestantes serían los autores de varios disparos hechos al destacamento policial. La protesta fue tratada de impedir el pasado lunes por el gobernador de la provincia Hermanas Mirabal, Vinicio González, mediante un encuentro con los sectores insatisfechos, pero a la reunión solo asistieron dos representantes, uno de la logia y otro de los comerciantes, por lo que la negociación no fue efectuada.

### **Martes 7**

Agentes policiales impiden una manifestación en el Parque Central de Hato del Yaque, provincia Santiago, al norte del país, quitándoles a los manifestantes afiches del presidente de la república, Leonel Fernández, y de varios legisladores que representan a la provincia en el Congreso Nacional, los cuales estaban destinados a ser incendiados. Un dirigente comunitario, Dionisio Jerez, señala que la represión de los policías es una muestra de la falta de democracia en el país. Entre los problemas que los manifestantes argumentan deben ser resueltos están las mejoras en los servicios de energía eléctrica y agua potable, la asignación del 4% para la educación, el arreglo de las calles y el no aumento de impuestos a la población.

La Federación Nacional de Motoconchistas (FENAMOTO) realiza un piquete frente al Ministerio de Industria y Comercio, demandando un subsidio de 100 mil galones de combustibles mensuales. Los motoconchos son motocicletas utilizadas como medio de transporte público. Oscar Almánzar, presidente de la FENAMOTO, indica que el subsidio exigido fue una promesa del gobierno y que ellos están compelidos a tener que usar gasolina, mucho más costosa que el gas que utilizan muchos vehículos del transporte público, y que encima son subsidiados por el gobierno.

### **Lunes 13**

En el distrito municipal Las Palomas, del municipio Licey al Medio, provincia Santiago, se inicia un paro de labores de 48 horas en demanda del arreglo de las calles y la disminución de los precios de los alimentos, los combustibles y la tarifa de energía eléctrica. El paro es apoyado por organizaciones comunitarias y populares, así como transportistas, comerciantes y la población en general. También reclaman justicia por la muerte del dirigente Alfredo Gómez (Yito), el cual dicen fue asesinado por agentes de la Policía Nacional. El vocero del Frente Amplio de Lucha Popular (FALPO) en Las Palomas, Yamill Jorge, apunta que están cansados de promesas, por lo cual pasan de una lucha pacífica a una huelga agresiva.

Manifestantes que demandan mejoras en los servicios de agua potable y energía eléctrica en los sectores de La Herradura y Barrio Lindo, en Santiago, se enfrentan con efectivos de la Policía Nacional. El balance es de tres civiles heridos y dos agentes policiales. Las protestas se tornan violentas, y algunos manifestantes rompen los cristales de vehículos cuyos choferes se niegan a pagar “peaje” (suerte de extorsión por transitar en determinadas zonas), además de incendiar puestos ambulantes de venta de comida.

### **Martes 14**

Residentes de la Ciudad Colonial, en Santo Domingo, protestan contra las autoridades sanitarias demandando la apertura del Hospital Padre Billini, el cual tiene un año sin ofrecer atención médica. La protesta es encabezada por el presidente del Colegio Médico Dominicano (CMD), Senén Caba; y Mercedes Cosme, presidenta de la Junta de Vecinos de la Ciudad Colonial, quien señala que se les había informado el 21 de marzo que ya para junio los trabajos de reconstrucción del hospital estarían finalizados. El presidente del CMD considera que es una injusticia para los vecinos de la Ciudad Colonial que el hospital Padre Billini siga cerrado, especialmente por el brote de cólera que afecta al país.

Choferes del transporte público de las principales rutas urbanas de Santiago realizan un paro de labores para protestar por la muerte del dirigente Ismael Sandoval Santos, quien era el secretario general del Sindicato de Choferes de la Ruta G y quien fuera asesinado de nueve disparos el pasado viernes por personas desconocidas. El paro será por cuatro horas en la mayoría de las rutas importantes de Santiago. Estos se trasladan al Palacio de Justicia, donde exigen el esclarecimiento del asesinato

### **Jueves 16**

Manifestantes protestan por los prolongados cortes de energía eléctrica en Bonaó, municipio cabecera de la provincia Monseñor Nouel, derivando en enfrentamientos con agentes de la Policía Nacional en varios sectores de la ciudad. Muchas plantas eléctricas e inversores han agotado sus combustibles luego de un último apagón de 20 horas consecutivas. El descontento con esta situación provoca el inicio de las protestas en el sector Prosperidad con movilizaciones y quemas de neumáticos. Los manifestantes lo consideran como un abuso de la Empresa Distribuidora de Electricidad del Norte (EDENORTE) y califican a la entrega del servicio energético como pésima.

### **Viernes 17**

Choferes de la Federación Nacional de Transporte la Nueva Opción (FENATRANO) paralizan el transporte en las principales rutas de carros públicos en el Distrito Nacional y la provincia de Santo Domingo, luego del apresamiento de un dirigente de esta federación, Sergio Rafael Rosario (Junior). Existe amenaza de un paro a nivel nacional para el lunes próximo si no se deja en libertad a Rosario.

### **Sábado 18**

La Coalición Educación Digna, que agrupa a más de 200 organizaciones de la sociedad civil, celebra en el Área Monumental de Santiago el concierto “Voces amarillas” con la participación de varios artistas y comunicadores, apoyando la petición del otorgamiento del 4% del PIB para la educación en el país, haciendo cumplir la Ley General de Educación 66-97. Los animadores y presentadores del concierto indican que el 44% de los dominicanos no han cursado el octavo curso y que un 91% de los estudiantes del último año escolar reprueban matemáticas y un 74% lectura, los índices más bajos en América Latina. Esta iniciativa fue realizada el pasado mes de abril en el

distrito nacional, capital del país, y ha sido replicada en varias provincias por iniciativa propia de los ciudadanos y ciudadanas como respaldo para mantener la lucha viva y los sectores movilizadas a nivel nacional.

### **Domingo 19**

Las protestas escenificadas por cientos de miles de ciudadanos españoles en España, denominada de los “indignados”, también se refleja en la capital dominicana. Españoles que residen en República Dominicana se manifiestan en el Parque Colón, en Santo Domingo, pidiendo la revisión de la democracia, la lista de votantes y el acuerdo del euro, además de la revisión del esquema bipartidista, que alegan trastorna la institucionalidad y la democracia de su nación. Estas iniciativas son desarrolladas en conjunto con activistas sociales dominicanos que aprovechan para expresar las situaciones que los tienen indignados e indignadas.

### **Lunes 20**

La Asamblea Nacional de Organizaciones Sindicales, Populares y Sociales, el FALPO y el Foro Social Alternativo (FSA) marchan hacia el Congreso Nacional, en Santo Domingo, para protestar contra la reforma fiscal conocida por la Cámara de Diputados. Otras organizaciones que participan en la marcha son la Confederación Nacional de Transportistas Unificados (CNTU) y la Junta Popular de Organizaciones Barriales y Comunitarias (JUNTAPO). En el Congreso Nacional, una comisión de diputados del Partido Revolucionario Dominicano (PRD), la cual encabeza Nelson Arroyo, escucha las posturas de los manifestantes, reiterando que el principal partido de oposición no votará a favor del controversial proyecto.

Organizaciones feministas en Santiago realizan una protesta frente al Palacio de Justicia para rechazar la liberación del sábado pasado de Pedro Luis Báez Sánchez, acusado de asesinar a Gleiry María Muñoz en un motel en las afueras de la ciudad. La decisión fue tomada por el juez Gabriel Marchena Adames. Durante la manifestación, se entrega un documento a la jueza Marchena Adames, quien rompe el documento en el acto, actitud que recibe el repudio de los manifestantes, quienes reclaman la investigación del caso por la Suprema Corte de Justicia además del procesamiento del juez Marchena Adames, a quien acusan de poner en libertad de manera reiterada a personas acusadas de graves crímenes.

Residentes del sector Capotillo, en Santo Domingo, protestan por los constantes apagones que sufre el barrio capitalino. Igualmente, utilizan la protesta como una especie de ensayo o “calentamiento” para una huelga general de grupos populares que se realizaría el 11 de julio. Manifestantes y agentes policiales se enfrentan, resultando herida de bala la estudiante Yissel Girón, la cual es trasladada al hospital Francisco Moscoso Puello, una vez ocurrido el incidente.

### **Martes 21**

La Junta de Vecinos del Residencial Don Oscar y choferes de varias rutas de autobuses públicos que transitan por la avenida Charles de Gaulle en la ciudad capital paralizan el transporte en esta avenida, en la cabeza del Puente Ozama, el cual conecta a los municipios de Santo Domingo Este y

Norte, en la provincia Santo Domingo. El paro de transporte es para protestar por el mal estado de las vías.

Docenas de choferes y representantes de diversos sectores de los municipios de Nagua (provincia María Trinidad Sánchez) y Samaná, Sánchez y Las Terrenas (provincia Samaná), ambas provincias de la costa norte, protestan contra la construcción de un peaje en el tramo de carretera entre Nagua y Samaná. Los manifestantes paralizan más de un centenar de autobuses y camiones en el paraje Catey. Los manifestantes, entre los que se encuentra el diputado Juan José Morales Cisneros, consideran que la construcción del peaje es inconstitucional e ilegal.

### **Miércoles 22**

Decenas de estudiantes de la Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD) protestan para reclamar al gobierno el otorgamiento de 30 millones de pesos (unos 800 mil dólares) para finalizar el curso de verano que realiza la institución académica. La intención de los estudiantes universitarios es llegar hasta el Palacio Nacional, pero a la salida de la UASD los estudiantes son enfrentados por agentes de la Policía Nacional: los enfrentamientos provocan que cuatro personas sean heridas con perdigones. A pesar de los altercados, la manifestación logra llegar al Palacio Nacional, donde una comisión de los manifestantes es recibida por la viceministra de la Presidencia, Sandra Severino, la cual dice comprometerse a dar una respuesta sobre la petición de recursos para el curso de verano de la UASD.

Centenares de personas marchan esta noche en San Francisco de Macorís, provincia Duarte, con mechas encendidas para protestar por la aprobación del denominado paquetazo fiscal, aprobado por el Congreso Nacional. La marcha es organizada por la Nueva Coordinación del FALPO, y a la misma se fueron sumando varios cientos de personas a su paso por algunos de los barrios más populosos de la ciudad. El dirigente de la Nueva Coordinación del FALPO, Raúl Monegro, afirma que el Partido de la Liberación Dominicana (PLD) –actual partido de gobierno– ha aplicado una política económica agresiva en contra del pueblo humilde y trabajador.

### **Lunes 27**

Cientos de personas marchan en Haina, municipio de la provincia San Cristóbal, para protestar por la disposición del Ministerio de Salud Pública de prohibir la venta de agua al granel, afirmando que esa agua no está contaminada. La marcha es organizada por el Comité Municipal de los Derechos Humanos, el Bloque de Sindicatos del Puerto de Haina y la Asociación de Consumidores de Agua al Granel, al igual que varias juntas de vecinos. La marcha parte del Sindicato de Estibadores de Carga y Descarga hasta el Ayuntamiento de Haina, donde son recibidos por el alcalde Marino Lora, quien apunta que un estudio ha determinado que las aguas contaminadas con heces fecales son las que son extraídas de pozos y que es vendida en camiones cisternas.

Para protestar contra los reiterados cortes de energía eléctrica, cientos de personas marchan por las calles de Tenares, provincia Hermanas Mirabal. Con pancartas y consignas demandan al gobierno una solución al problema energético, el cual indican es muy perjudicial para las labores comerciales e industriales. La protesta es encabezada por la Asociación de Juntas de Vecinos de Tenares (ASOJUVET), quienes denuncian que se han reunido varias veces con las oficinas de EDENORTE,

en San Francisco de Macorís, para pedir una disminución de los cortes de energía eléctrica, pero que los resultados han sido lo contrario a lo pedido.

### **Miércoles 29**

Manifestantes de varias comunidades del sur de la ciudad de Santiago, provincia localizada en la zona norte del país, protestan para exigir al gobierno mejoras en los servicios de agua potable, energía eléctrica y el arreglo de las calles y carreteras, entre otras demandas. Residentes del distrito municipal de Las Palomas realizan una vigilia frente a la Oficina Supervisora de Obras del Estado, que se encuentran en el edificio de oficinas gubernamentales del popularmente llamado “Huacalito”.

## **Glosario de siglas**

ASOJUVET	Asociación de Juntas de Vecinos de Tenares
CMD	Colegio Médico Dominicano
CNTU	Confederación Nacional de Transportistas Unificados
EDENORTE	Empresa Distribuidora de Electricidad del Norte
FALPO	Frente Amplio de Lucha Popular
FENAMOTO	Federación Nacional de Motoconchistas
FENATRANO	Federación Nacional de Transporte la Nueva Opción
FSA	Foro Social Alternativo
JUNTAPO	Junta Popular de Organizaciones Barriales y Comunitarias
PLD	Partido de la Liberación Nacional
PRD	Partido Revolucionario Dominicano
UASD	Universidad Autónoma de Santo Domingo

**Realizada por el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de República Dominicana del Observatorio Social de América Latina (OSAL-CLACSO). Relevamiento y sistematización a cargo de Jenny Torres, encargada del Área de de Investigación del Centro de Estudios Sociales Padre Juan Montalvo, Santo Domingo, República Dominicana.**

**Fuentes: diarios Hoy, El Nacional, Listín Diario, El Caribe, El Día, El Nuevo Diario y Diario Libre.**